
【老师心声】专访程路加老师（一） 

主持：雨泽 

 

雨泽：您好，各位收音机和电脑前的听众朋友，欢迎您来到我们的节目当中来。您正在

收听的是由远东广播公司为您播出的福音节目“认识你真好”，我是雨泽。在我们周末

的节目当中常常都会请到不同的嘉宾来到节目当中，给我们分享他们自己生命当中的见

证。 

 

今天我们请到的是一位特别的来宾，在之前的节目当中我们采访了良友圣经学院的真儿

老师。在节目当中我们讲到她的先生给她很大的支持，今天我们就特别请到了她的先生。

路加大哥好。 

 

程路加：雨泽好。 

 

雨泽：我们俩已经把你卖出去了，她也讲到说在她 15 年全职妈妈的生涯当中，你是她

特别有利的帮助。 

 

程路加：她也是我的贤内助。 

 

雨泽：所以这个节目一开始你要先卖一下狗粮吗？今天节目当中其实我们也要特别听听

路加大哥他自己生命当中的故事。我们知道其实你自己也蛮有意思，因为并不是成长于

一个基督化的家庭，其实你跟真儿老师是蛮不一样的。 

 

程路加：我们完全不一样的背景。 

 

雨泽：对，然后你们俩有一点挺像。都是学霸。  

 

程路加：不敢讲了。 

 

雨泽：然后你自己又接受了主，并且参加了工作也是蛮不错的工作，后来又奉献主。在

这之前我们也非常感兴趣你自己是怎么信主或者你自己是怎么认识主的。  

 



程路加：我自己在加拿大留学的时候信主了。其实在从第一次进教会到认识神，大概有

三四年的时间。不过，我从小是在中国一个农村长大，其实我小的时候虽然在中国，每

个人都经历无神论的教育，但是我从小都不是一个无神论者。  

 

我一直觉得说虽然你看不见，但是我常常觉得说在世界上面有一位主宰，好像主宰我们

的命运，虽然我们看不见他。而且我从小就对那种人的苦难有特别的那种敏感，就是我

常常会问自己：为什么生命当中会有苦难？为什么世界当中有那么多不公不义的事情？

而且我们人生到底活着为什么？我们的人生意义方向是什么？  

 

但是你想在中国的环境里面，其实我们的教育并不鼓励我们去追问这些问题，并不鼓励

我们去追求生命的意义，人生的方向。所以最后就变成我跟所有人一样，我们就追求这

个事业。所以跟大多数人一样，我们的人生追求就是说我们要找一份好的工作，成立一

个好的家庭。当所有人出国的时候我也出国。当所有的人都在学工程的时候我在学工程。

我第一次机会接触福音是因为我到加拿大以后留学，我的房东其实就是个基督徒。所以

我第一次搬进住的地方的时候，我的房东就给我传福音。  

 

雨泽：第一次搬进去。 

 

程路加：他是非常好的一个基督徒，虽然他们那个时候是中国的新移民。他们在国内就

信主，移民去加拿大。在那时候我进去，就跟我讲福音，然后当时我就跟他辩论了。我

那个时候还不太认识福音，所以我的想法就是说所谓福音只是那些不太认识科学的。  

 

科学范围这么大，但科学越来越大的时候，信仰的范围就越来越小。虽然我那个时候没

有接受，但是我非常被这位基督徒的生命所影响。虽然他们那个时候都还没有找到工作，

其实生活蛮拮据的。 

 

雨泽：他们刚信一年。 

 

程路加：对，一年。刚刚到加拿大的时候，他们其实因为语言不通，但他找了工作。其

实他们的生命里面属于那种是蛮缺乏的，但是你可以从他们脸上看那种喜乐和平安，对

我非常的关心。 

 



雨泽：可是我觉得很有意思，你刚才讲的说你虽然在中国传统家庭长大，但是你并不是

传统的无神论者，你也相信有上帝。那为什么他给你传福音的时候，你反而要跟他辩论

呢？ 

 

程路加：我想我意识到一种超自然存在，但到底是哪位神就是不知道。当时因为我们经

过很多年教育之后，我们还是某种程度上受影响，会觉得很多时候科学至上的这种想法

在里边。因为对基督徒来讲的话，你不单单是你要说从理性上接受，你还有这种意志上

的降服。对我们来讲很多困难，因为中国的教育我们要靠自己去努力。我们很不希望我

在一生当中去依靠一个你看不见的神。所以当他跟我讲的时候，我有很多的问题，所以

那个时候我就跟他辩论。虽然辩论没有结果，但是我其实对他的生命留下很深的印象。

当时后来我从住的地方搬去我学校，很近。又为了能够上学更近一点，所以我搬走等于

是我从我的合同里面跳出来。 

 

雨泽：就跟他的房租合同里面。 

 

程路加：对，就提前解约。但是我的房东完全没有任何的意见。他很有爱心说因为这样

既然对你的学业有帮助，那你就可以搬走，他也不收这些提前解约的费用，而且还鼓励

我去做。 

 

雨泽：本来你应该是要付违约金的。  

 

程路加：对。 

 

雨泽：但是他完全没有。 

 

程路加：后来我搬出去我以后还会去看他，觉得是我看到一种不一样的基督徒的生命的

样子。而且他鼓励我参加一个学生学的查经班。就是我在学校的学生学的查经班，他让

我认识负责牧者。因为我搬进学校以后，然后我就开始去查经班。当然了我们那时候单

身学生另外一个目的就是，他们每个星期有提供免费的饭食。我们不会做饭，国内的饭

菜香，所以我们就开始去参加查经。  

 



雨泽：不过，我要跟大家讲真的那是当初的那些留学生，然后为饭食，然后也真的是我

觉得教会做了很多的工作，也因为饭食得着了很多人。跟现在就不一样了，现在这中餐

馆到处都是。 

 

程路加：我们那个时候的学生很单纯，没有车，也不像现在这么的富有。所以一顿中餐

对我们很有吸引力。 

 

雨泽：尤其做得更加地道的时候就更有吸引力了。  

 

程路加：在这里我第一次听到他们在讲福音，每次都有人分享。我跟以前一样还是跟他

们辩论，那个时候让我第一次听到比较完整的福音。而且那些基督徒的生命见证、生命

的分享给我很大的鼓励。我自己是个个性里边是个非常忧郁的人，就是说我喜欢穿蓝色

的衣服。然后看天空都是灰灰尘尘的那种感受，就是说对未来充满了那种抵触，也比较

悲观，以前称为是忧郁小生的，我对未来其实没有信心，充满那种忧愁。  

 

但是从基督徒身上看到他们虽然有些人工作很顺利，有些工作并不是没有那么顺利，但

他们表达出对未来那种心里面平安是我心里面从来都没有的，而且那种喜乐也是我从来

没有看见过的。所以他们的生命给了我完全不一样的生命。 

 

雨泽：其实我觉得很有意思，那时候你一直跟他们辩论，他们也没烦你。  

 

程路加：完全没有。 

 

雨泽：那是什么样的事情让你一直坚持去呢，你自己不烦吗？老是去跟他们吵架？  

 

程路加：其实我觉得两方面，一方面他们的生命吸引我。就是说他们里边所表现出那种

平安、信心深深的吸引，因为我觉得是我生命里面特别缺乏的。另一方面其实我觉得他

们讲得有道理，举个例子，那个时候我记得有一位牧者他在分享。就是说他的母亲和他

父亲过世的时候，他心里面的经历的信主历程。因为他的父母信主了，所以他能够在他

过世当中看到的那种对永恒的盼望。  

 

但是我另外一个同学在国内，他那个时候刚好他的母亲过世。所以两相对比的话，你看

到认识神的人，永恒的盼望可以帮助他们真的度过那种人生失去亲人的痛苦。但是另一



方面不信主的人，他们在面对人生的生死的时候是完全没有盼望的。除了去被动接受之

外，他们没有任何的办法。 

 

所以我觉得我虽然这方面的辩论，有的时候我们开玩笑说，我们是一边吃着别人给我们

的饭菜，一边在批评那些基督徒的信仰。但是另一方面我觉得他的那段信仰其实深深的

也吸引我，就是说我从中能看到他们的生命跟他们信仰是直接相关的。所以他们生命里

的表现特质跟他们所信这位神是相关的。  

 

雨泽：好像平时看不出来怎么样，但是一旦到生死的时候发现不同了。  

 

程路加：对，生死的时候，包括对人的态度，包括对这种生命碰到困难的时候，那种表

现出的反应是跟我们完全不一样，也非常的吸引我。很有意思是我在那里也是第一次认

识我太太。我记得我第一次去的时候，我们就分到一个组里边，就是讨论，讨论完了以

后，她就走过来就问我说：你要不要星期天去教会。  

 

雨泽：所以那时候他是负责关怀新人的。  

 

程路加：对，她是神学院的学生，所以她在那边帮助带领查经班。  

 

雨泽：其实你真的有赚到，在这查经班。  

 

程路加：有神的怜悯。她来问我说你要不要去教会。我说我礼拜天我要去买菜，我的房

东带我去买菜。她说：那好，这样，我礼拜六带你去买菜，你礼拜天去教会好不好？我

这个人还不善于找理由，所以就说好吧，就答应了。  

 

雨泽：今天也穿蓝衣服吗？ 

 

程路加：应该是。然后她就礼拜六带我去买菜，然后我也守住自己承诺，就礼拜天去教

会。很有意思，然后再过一个星期以后，我的房东说我现在改了，我以后每个礼拜六去

买菜，这样我就再也没有理由不去教会了。就从那以后就开始去教会去参加敬拜，从那

里能认识更多的基督徒。我觉得他们那些基督徒对我的爱心是让我深深的感动。虽然他

们素不相识，但是她非常关心我们这些留学生不但做吃的，然后像到感恩节圣诞节的时



候会邀请我们去教会包饺子。从基督徒的爱心，我觉得是吸引我一直去教会的很大的一

个因素吧！ 

 

雨泽：我觉得可是你每次讲到真儿姐带你去买菜这一段，你反正感觉是不一样，这个笑

得特别的甜。你刚刚讲到有一点特别有意思，就是说从小你是一个对于苦难非常敏感的

人。为什么会有这样的一个心理的反应或者有这样的一个特点？  

 

程路加：我觉得神给人的那种怜悯的心肠，就是说当你看到苦难的时候，我就不希望看

人受苦。我记得我从小在农村长大，曾经有一次发大水的时候，看到很多人顷刻之间失

掉所有的财产。然后有的时候人突然生病，失掉亲人的，我也很难讲清。就是我特别的

不愿意看到人受苦，想明白到底苦难的来源是什么？在苦难中盼望是什么？这些我觉得

都是在我心中要找的答案，也是促使我去追求神的一个原因。 

 

雨泽：你是一个理工男，通常我们觉得理工男都是完全就是逻辑性很强，可是你又为什

么有那么柔软的一面。你觉得在这两者之间你自己是怎么找到平衡，或者说你自己认为

你到底是理性多于感性？还是感性多于理性？  

 

程路加：我自己是很明显理性多于感性，但是我想每个人现在都有这两面。就是说一方

面，理工男就说我们对这些所谓的工科，对科学特别有兴趣。很多时候也是反映出来，

我们很多在这中国都希望这些职业研究作为自己一生的目标与方向，在其中找到自己的

意义和价值。其实我想每个人都在寻找另外一方面，就是对世界，对人生对家庭的一些

理解和思考。我想那方面就是反映出来对苦难、对这种社会公义的理解了，我觉得每个

人都有这两方面。 

 

 

 

歌曲：是这份爱——祝瑞莲 

 

雨泽：有很多的朋友们，尤其留学生来到美国之后，他们都被邀请到去教会。尤其对于

一些理科生来讲，因为逻辑性太强，看到《圣经》当中很多尤其是神迹奇事完全不合逻

辑。所以他们也去查经班去了一次两次，就觉得这完全不合逻辑，就是胡说八道，所以

他们就很难坚持继续去教会。你那时候有过这样的挣扎吗？觉得说这不合逻辑呀！  

 



程路加：对，有这样的挣扎，我其实第一次去教会大概有大半年的时间。后来我离开教

会跟这个有关系，也就是说我非常羡慕他们的生命。但是因为一个作为理工科的背景，

另外一个我觉得跟长期的那种无神论的教育有关。我不太能够接受信仰的一个原因，就

是我觉得我对《圣经》没有办法理解，也没有办法接受，包括神迹奇事了。这神奇事我

觉得还在，其实对我来讲我最不能接受，就是在《圣经》里边很多的问题，为什么一个

全能慈爱的上帝会允许苦难发生在世界上面。  

 

雨泽：觉得祂好像又严厉，可是祂又很温柔。  

 

程路加：就说我没有办法接受，我想也是很多人的一个困扰，就说为什么上帝既然是全

能的，祂又是全善的，那为什么世界上会有苦难？而且《圣经》里边你像旧约当中有上

帝实行在出埃及记里边十灾击杀埃及人的长子，然后在进到迦南地的时候，要求以色列

人去整个的城市全部灭完。对我来讲有的时候很难去接受，是这样一个充满慈爱的上帝

会做这样的事情。所以我后来离开教会不再去教会很多很大的原因，就是因为我没有办

法能够接受《圣经》里面所讲的，没有办法接受《圣经》权威性和他的真实，所以这个

是后来我离开教会的原因。 

 

雨泽：那后来又什么样的原因回到教会呢？  

 

程路加：我是因为一个契机，我的老师是把我从学校送到另外一个城市去做访问学生，

我就趁那个机会就离开了教会。那段时间是我人生里面比较低谷的一个时候，不管在学

业里边，还是在感情上面都出现很多的挣扎和困惑。  

 

在人生最低谷的时候，那时候我就常常给我的朋友打电话，那就是我太太。我们从在查

经班认识就成为了好朋友，那个时候我常常给她打电话。她其实那个时候在生重病，身

体出现状况可能是因为过度疲劳，所以在医生检查的情况非常不好。我常常给她打电话，

然后她每次在电话上她都会安慰我。  

 

其实那个时候让我非常的感动，就是说对我自己来讲，我只是在学习上一些小小的挫折，

对她来讲，她那个时候医生检查报告很不好，她未来怎么样其实很不确定。但是反而是

这样一个重病在床的人去安慰我，无病无灾还是只是生命当中遇到小有挫折的人，所以

让我就感受到那种信仰在她生命里面的力量。后来当我从访问学生的地方回到我的学校



以后，我又开始去教会。那个时候是因为我的学校的导师，他实际上是个基督徒，他就

开始带我去教会。所以我又重新回到教会，隔了大概半年多的时间。  

 

雨泽：有很大一部分原因是因为 ......那个时候还不是太太呢。 

 

程路加：对，不是。我不是基督徒，她是神学生，所以我们两个没有任何的可能。 

 

雨泽：所以你看基督徒的爱心有多重要。  

 

程路加：生命的见证非常重要。 

 

雨泽：是，但是我知道可能不是每个人都跟你有一样的经历。但是有很多的人，尤其是

理科生有同样的挣扎或者类似的挣扎。就是我们刚讲到的去完教会之后发现《圣经》是

没有办法理解的，《圣经》的教导也没有办法理解。他们在寻找信仰，可是去到教会没

有办法接受，然后就离开。对于这些朋友您有什么样的一些建议呢？  

 

程路加：我觉得其实我们很多时候没有办法接受《圣经》，是因为我们可能先入为主的

观念。包括就对《圣经》理解来讲，还有包括我们对科学本身的理解，我们把科学跟科

学主义要分开。 

 

其实我当时后来能够回到教会很大一个程度就是我跟我的导师有关系。那个时候他带我

去参加周日学习班，因为他带我去教会，所以我就乖乖的跟着他，他去哪里我就去哪里。

他实际上是教会的长老，在教会教周日学习班。他当时教周日学习班的时候会去帮助那

些学生学会怎么查经、解经，不单单是查经，还有很多工具书、背景。  

 

我虽然那个时候听不懂，但是对我来讲很大的一个感受就是说，我发现其实我对《圣经》

理解跟他们理解是不一样的。然后我很多时候我之所以不能理解《圣经》，是因为我发

现是因为我对《圣经》这个解释是有问题的，也就是说我用一个错误的解释去反对《圣

经》，我所解释的意义并不是《圣经》里面所讲的。但是我用这样的一个解释去反对，

实际上是我自己的问题，并不是说《圣经》本身有误。  

 

雨泽：也就是你自己刚所讲先入为主的观点。  

 



程路加：对，就是说很多人其实比方说他去看《圣经》的时候，他用他自己的方法去解

释《圣经》，然后又因为解释却不能接受《圣经》。我觉得那个时候神就让我突然明白，

就是说我不能够明白《圣经》的正确性，是因为本身我对《圣经》本身是理解有错误的，

而不是《圣经》本身的问题。 

 

所以从那时候开始，我觉得我可以接受《圣经》的真实性和权威性。我真的是很感谢神，

所以我也劝很多这些对《圣经》有问题的一些慕道友，就是说你要考虑你对《圣经》的

理解，实际上是跟《圣经》本身所讲的意思不一样的。然后你要继续追求，不要在那就

停止。 

 

雨泽：另外你刚讲到说那个时候自己离开教会，也是因为对《圣经》有很多的不理解。

你现在已经开始全时间的服侍，并且你已经是神学院毕业了，那你理解《圣经》了吗？  

 

程路加：其实我想任何一个人都不可能完全理解。《圣经》里边就是说基本的信息是非

常清楚的，比如说上帝造我们人类，人的犯罪堕落，耶稣的救赎，最后的我们人的信心，

信靠耶稣的宝血我们可以得救。这些基本信息实际上是很简单的。  

 

当然有很多有些方面，比方说怎么解释创世纪，可能有很多不同的观点，就是对我们今

天来讲当然有我自己的理解，但是我还是没有办法完全去理解到底是神怎么造的。这些

就是说神只是告诉我们祂造的世界造了人类，但是具体怎么造其实对我们今天来讲我们

还是不了解的。所以就是说即便是我们神学毕业以后，也不可能对《圣经》有全面的了

解，对神的认识也不可能是全面，否则的话我们的神就不再是神了。所以其实这也是我

在信仰过程里面一个很大的改变。 

 

雨泽：神也不再是神了，我们也不再是我们了。  

 

程路加：就是说我们对信仰里面永远有一部分是我们理性所没有办法完全能够理解的，

我们必须要靠着信心去接受，很多时候是理工科背景人士不愿意，我们不希望有这样，

我们希望理解透了以后才去接受。其实很多时候心眼里边我们总有信心的这部分在里面。 

 

雨泽：是，所以那次交流学生的项目结束之后，回到家后，就再次没再也没有离开过？  

 

程路加：有离开过。 



 

雨泽：又离开了。 

 

程路加：就是说我觉得那段经历帮助我在理性上面解决很多的问题。但是我觉得还有一

个问题没有解决，就是说因为信仰是我们最后去信靠，因为上帝是我们看不见的神。并

且把生命的主权交给这位神。但是我觉得我没有习惯做这一点，我没有办法去把自己的

生命在那个时候交给一个我看不见，我摸不着的上帝。我想那个时候非常的冒险，如果

万一你信错了怎么办？我觉得我还没有那样的确信。所以后来因为学习的缘故非常的忙，

然后又一次离开教会，离开教会大概有蛮长一段时间，有几个月的时间。  

 

但是虽然我自己离开教会，但是我其实对信仰的追求一直在我的生命里边。我总是想把

这个弄清楚，到底有没有神？到底我们人生的意义是什么？我就很奇妙，神也没有放过

我。因为我跟我太太真儿老师因为是好朋友，有一次她让我帮她搬家，结果我又开始接

触这些基督徒朋友。那一次碰到有一位是因为我学校的算是校友，他在读工程类的博士。

我其实也在读书，然后我就很好奇，我就问他说，你是作为一个基督徒，你还在读工程

类的博士，你是怎么理解创世纪整个创造的过程呢？还有包括《圣经》里边那些神迹奇

事。他就跟我说，其实对他来讲很多的这些问题，他也没有完全的答案，但是并不妨碍

他信靠这位神。 

 

雨泽：对你来说，那算是一个答案吗？  

 

程路加：我觉得是个答案，也就是说他告诉我们，像我们这些自以为是学科学的人，我

们信仰跟我们的属性是可以并存的。也就是说在《圣经》的问题当中，你不一定找到所

有的答案。但是并不妨碍我信神，也就是说我不是说一定要找到所有的答案才能够去信

靠这位神。所以这个对我来讲其实很大的一个，而且是对他来讲，他跟我的背景一样，

也就是说这是可行的。而且我的导师实际上也是一样，我也问过他类似的问题，他给我

答案也是类似的。 

 

所以我觉得那个时候神也提醒我，不是说一定要找到所有的答案，你才能够去信这位神，

很多人就卡在这个地方。另外一方面他就告诉我说，其实信仰不单单是理性的认识和接

受，也包括生命的体验在里边。他就鼓励我说你其实可以去祷告，虽然你还不是基督徒，

但是并不是说你祷告神就不会听，而是说你可以向神去祈求，让祂帮助你去认识祂。  

 



雨泽：就是有点像试一试的感觉。 

 

程路加：也就是说你可以去求这位神，不算是试吧，当然人愿意去认识神，但是他有困

难的时候、有阻碍的时候，我觉得神是愿意帮助人的。所以其实我也在鼓励很多的一些

慕道友。就是说当你碰到困难，你可以向那位神祷告。如果诚心想要认识祂的话，我觉

得祂一定会让你认识祂。所以寒假我刚好因为在读书非常的闲，没事做，然后我就祷告

说神如果你真的存在的话，你就让我认识你。  

 

雨泽：这是你的第一个祷告。 

 

程路加：对，第一个祷告，然后我就跟神说，如果这半年当中再不认识神的话，我以后

再也不去教会了。 

 

雨泽：这是最后的通牒。 

 

程路加：我就永远不会花这个时间再考虑信仰的问题了。  

 

雨泽：后来发生什么样的事情？ 

 

程路加：很奇妙，就是说神让我在那个时候就开始有些生命的体验，就是我常常有的时

候会把自己看做一个基督徒。然后神就让我看到当我成为一个基督徒的时候，我就发现

即便是在心态上把我当成一个基督徒，我就发现我的生命是完全不一样的。也就是说我

可以经历那种我以前从来没有经历过那种的平安，有意义，笃定或者信心。  

 

雨泽：所以你自己是真实感受到不一样了。  

 

程路加：对，我觉得上帝好像给我的门开个小缝，让我可以透过缝看到那种基督徒的生

命。当我自己如果成为一个信靠主的人的话，我会是什么样子，就像我弟兄提醒的，你

可以生命里边尝试主的美善一样，经历那种改变和不一样，好像说预演一样的。  

 

但是另外一方面，就是说我在那段时间又碰到其他的很多包括在生命里面的挣扎，在感

情上面还有学业上面，神也让我看到，其实当我的人生还是在靠自己去证明自己，去争

取未来的时候，我的生命就好像一个在漩涡里的人一样，越来越往下沉，越来越往下沉。



因为真的是我们没有神的话，我们没有办法克服生命里面的软弱，我们没有办法洗净我

们里面那种罪。 

 

我们不认识神的话，是没有办法看见真正的人生的意义和方向的。所以我觉得神是让我

一方面看到一个依靠神的人他们生命什么样子，一方面祂让我看到，当我去走在我生命

的老路的时候，我的将来会是什么样？从那个时候一直到最后，我觉得我最后愿意真的

降服了。包括从理性上我能接受，然后感情上面我能够去认同。并且我真的一直很降服，

我就说神我愿意信靠你，我把生命的主权交给你。  

 

我记得有一位很出名的基督徒的神学家——CS 路易斯，他讲过他的生命里面成为基督徒

的过程，就好像他背后冰慢慢融化的过程。我觉得神也是这样带我，他是一步一步的让

我从理性上面、感性上面，从意志上面慢慢降服下来。让我从一个由自己追求去肯定自

己，到一个真的看我们没有认识神的时候，我们生命真相是什么，到最后去寻求神，在

神里边找到自己的人生这样的一个过程。  

 

后来我记得我决定信主的时候，我是自己打电话找我的好朋友，就是我的太太。我跟她

说我要信主，我要去找你做决志祷告。我去找她就做决志祷告，我就祷告说神我愿意从

此以后把我生命交给你，求你带领我前面的道路，那个时候我成为基督徒。从第一次去

教会，到认识神，大概有三年半的时间，也蛮长的。  

 

雨泽：但是后来开始改变，也就那一个暑假开始去祷告，寻求的时候，上帝不断的帮助

你更多的认识祂。 

 

程路加：是。  

 

(待续) 

 

 

欢迎浏览良友圣经学院网站 https://lts38.net，或 https://lts33.net，电邮至

school@liangyou.net 联络。 
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mailto:school@liangyou.net

